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Как Вы оцениваете участие казаков 
в СВО?

– Казаки заслужили право называться 
казачьими войсками России. Так же, как 
наши деды и прадеды, они сейчас защища-
ют Родину. К примеру, сегодня на передо-
вой одновременно служат добровольцами 
6300 казаков. А если мы говорим о кон-
трактниках, о мобилизованных казаках, 
которые пошли в рамках частичной моби-
лизации, вдумайтесь в цифру: одновремен-
но сейчас на передовой находится 11500 
казаков.

Это казачьи бригады, казачьи подра-
зделения. К примеру, гвардейская казачья 
бригада имени Платова, а также «Терек», 
«Дон», «Сибирь», «Волга», «Днепр», наши 
казачьи батальоны Кубанского казачьего 
войска (это три батальона), казачьи баталь-
оны Оренбургского, Волжского казачьих 
войск, а также ряд других подразделений. 

Сегодня у нас также сформирован ка-
зачий батальона «Таврида» в составе Рос-
гвардии. И мы увеличиваем количество 
подразделений, потому что казаки идут 
защищать Родину.

Наша задача объединить казаков, для 
чего мы и создавали первые наши батальо-
ны. Объединить казаков, чтобы у нас была 
возможность помочь им в оснащении и во 
многом другом.

Мы открыты для всех. Я всегда говорил, 
что на передовой нет общественных или 
реестровых. Казаки объединились там, 
как наши деды и прадеды. Молодежи тоже 
делить нечего. Поэтому в этом и состоит 
приоритет. В единстве наша сила, и мы 
обязательно это сделаем.

Вы планируете и дальше ездить с гу-
манитарной помощью к бойцам на пе-
редовую?

– Ничего не меняется, поменялся только 
масштаб задач, а насчет всего, что связа-
но с участием наших казаков в специаль-
ной военной операции, мы будем только 
наращивать усилия. Я недавно на Совете 
при Президенте Российской Федерации 
по делам казачества говорил о том, чтобы 
вся казачья молодежь включилась в гума-
нитарную миссию, и я объявил о создании 
специального гуманитарного конвоя Все-
российского казачьего общества, который, 
безусловно, уже формируется, и поэтапно, 
частями, мы будем выдвигаться туда, где 
дислоцируются наши подразделения.

Как Вы оцениваете современную ка-
зачью молодежь?

– Я очень люблю и часто встречаюсь с 
молодежью. Мне понравился Всероссий-
ский слет казачьей молодежи, который 
был в Астрахани, великолепное меропри-

ВИТАЛИЙ КУЗНЕЦОВ:
«ВСЕ ОДНА БОЛЬШАЯ СЕМЬЯ»

Накануне Нового года только что вступивший в должность атаман Всероссийского казачьего общества Виталий Кузнецов рассказал  
о задачах, стоящих перед ним и всем казачеством, а также подвел итоги года для Терского войска.

ятие. И у меня было время пообщаться с 
молодежью всех войск России.

Какую помощь оказывают казаки ра-
неным бойцам, вернувшимся с СВО?

– Каждое казачье общество – это семья.
Все войсковые казачьи общества обяза-

ны (это и к себе такие требования) участ-
вовать: первое, в социальной помощи этим 
семьям, чтобы они могли получить сред-
ства, которые выплачивает наше государ-
ство. Оказывать помощь в получении этих 
средств за тяжелые ранения, за легкие ра-
нения, помощь в реабилитации. Есть воз-
можности, государство все дает для этого, 

поверьте, все дает для этого. Но многие не 
знают, как это сделать, и вот здесь мы по-
могаем.

И, конечно, финансовая помощь, кото-
рую могут оказать казачьи общества, не 
дай Бог, в случае гибели – это закон: при-
нимать, в том числе, финансовое участие 
в этих траурных мероприятиях, а в случае 
тяжелого ранения сопровождать в госпита-
ли, в больницы.

И дальше очень сложно человеку, осо-
бенно, если он получил тяжелое ранение, 
получил инвалидность, зайти в общество. 
Но, если мы говорим о казачестве, здесь 
проблем нет – это одна семья, и человек 
понимает, что он возвращается к себе в се-
мью. И когда он едет в подразделение, это 
тоже семья.

Каких результатов достигло Терское 
войско за 2023 год?

– Основные результаты работы – это тот 
авторитет, который сегодня есть на Север-
ном Кавказе.

В первую очередь авторитет завоевали 
именно те казаки, которые сейчас находят-
ся на передовой. Это Терская казачья бри-
гада, это наши батальоны, наши казаки-

воины, которые сейчас защищают мирных 
жителей Донбасса. Конечно же, это казаки, 
которые участвуют в гуманитарных мис-
сиях.

Если мы говорим о Терском казачьем 
войске, то сегодня это 44 гуманитарных 
конвоя. Многие из них я лично возглав-
лял и знаю, как казаки в тяжелых усло-
виях проводили эти гуманитарные мис-
сии. Мы были в серых зонах, мы были на 
только что освобожденных территориях. 
Мы первыми зашли в Луганск, Мариу-
поль, Мелитополь, прошли от Луганска до  
Херсона.

Буквально недавно я имел честь вру-
чить медали Министерства обороны каза-
кам, которые были в гуманитарных конво-
ях. Много выполнено было: это и задачи, 
которые есть в Стратегии, и огромная роль 
и огромная помощь в этом Юрия Яковле-
вича Чайки, полномочного представителя 
Президента, и всей команды, всего аппара-
та полпредства в СКФО.

Это и строительство казачьего кадет-
ского корпуса. Благодаря Юрию Яков-
левичу, повторюсь, благодаря министру 
просвещения России сегодня выделены 
федеральные средства, сегодня передан 
объект из федеральной собственности в 
государственную собственность для со-
здания казачьего кадетского корпуса. Это 
наше будущее.

Сегодня атаманы окружных казачьих 
обществ субъектов – советники, помощ-
ники глав субъектов. Если в республиках  
это советники глав субъектов, в Ставро-
польском крае – это должность помощника 
губернатора. Это все для того, чтобы у ата-
манов были инструменты для выполнения 
тех стратегических задач, которые стоят 
перед нами.

Как сейчас развивается бригада «Те-
рек»?

– Если мы говорим о бригаде «Терек», 
когда мы формировали первый батальон (в 
июне прошлого года), батальон «Терек», 
– это артиллерия. Потом зашел новый ба-
тальон – «Скиф», в него вошли казаки из 
Республики Крым, терские казаки и мно-
гие казаки из других регионов. Следу-
ющими у нас были батальон «Балтика», 
батальон «Сибирь», который был в нашем 
составе. Сейчас это и разведывательное 
подразделение «Маэстро».

И буквально на днях уже вошел в состав 
бригады «Терек» сводный интернацио-
нальный добровольческий батальон «Кас-
пий». Особенность этого батальона: в нем 
как терские казаки, которые проживают на 
территории Дагестана, так и представите-
ли всех народов этой республики.

Большой опыт бригады «Терек» в этом 
есть, положительный опыт. Ведь в нашем 
строю и мусульмане, и, естественно, пра-
вославные казаки, и буддисты. В составе 
бригады есть представители Сирии, Ре-
спублики Беларусь, многих других госу-
дарств.

Более 200 офицеров запаса в составе 
казачьей бригады «Терек», 72 – это под-
полковники и полковники. Это професси-
оналы. Как я уже говорил, многие казаки 
выполняли свой государственный и воин-
ский долг участием в различных конфлик-
тах, начиная с Афганистана.

И сегодня бригада «Терек» – это про-
фессиональное подразделение со своей 
артиллерией, реактивными системами зал-
пового огня, с пушечным вооружением, с 
большим количеством профессиональных 
беспилотных летательных аппаратов, как 
разведчиков, так и камикадзе. Есть и мно-
гое другое, в том числе и использование 
системы РЭБ.

По договоренности с руководством 
Донецкой Народной Республики 12 ноя-
бря начал формироваться казачий добро-
вольческий батальон «Донецк». В скором 
времени он пройдет боевое слаживание, 
подготовку на специализированных поли-
гонах и после этого войдет в специальную 
военную операцию в составе казачьей бри-
гады «Терек».

Наши подразделения, все воины сей-
час находятся в тяжелейших условиях. И 
они понимают, что защищают интересы 
Российской Федерации, мирных жителей 
Донбасса, они защищают Русскую Право-
славную Церковь и весь Русский мир. Аб-
солютно в этом убежден.

Сайт Терского казачьего войска.
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Вопросы повестки 
вместе с атаманами 
в студии штаба Все-

российского казачьего общест-
ва обсудили ответственный се-
кретарь Совета при Президенте 
Российской Федерации по делам 
казачества Алексей Кириченко, 
статс-секретарь, заместитель ру-
ководителя ФАДН России Анна 
Котова, первый заместитель 
атамана Виктор Водолацкий, 
заместители атамана Валерий 
Ефремов и Игорь Кочубеев, а 
также ответственный секретарь 
Синодального комитета по взаи-
модействию с казачеством иерей 
Тимофей Чайкин, который при-
ветствовал участников совета 
от имени митрополита Ставро-
польского и Невинномысского 
Кирилла: «Сегодня российское 
казачество обретает все боль-
шее значение. Наши отважные 
братья казаки храбро защищают 
рубежи Отечества и сохраняют 
безопасность в стране. Россий-
ское казачество стоит на страже 
духовно-нравственной культуры 
нашей страны, оберегая ее и рас-
пространяя среди населения веч-
но живые христианские ценно-
сти, традиции, показывая пример 
крепких семей».

Виталий Кузнецов поблаго-
дарил атаманов всех уровней за 
огромную работу, которую Все-
российское казачье общество 
проводит с 24 февраля 2022 года.

– Для нас первоочередной, 
стратегической задачей являет-
ся организация участия наших 
казаков в специальной военной 
операции, формирование подра-
зделений, их оснащение и гума-
нитарная помощь. Это большое 
дело, которое делаете вы, господа 
атаманы, и братья казаки, – ска-
зал атаман Всероссийского каза-
чьего общества. – Сегодня 6300 
казаков находятся на линии бое-
вого соприкосновения. Более 27 
тысяч казаков приняли и прини-
мают участие в составе 20 сфор-
мированных батальонов, а также 
в частях Вооруженных сил, в том 
числе по частичной мобилиза-
ции, в Росгвардии и иных добро-
вольческих формированиях.

Участники Совета атаманов 
почтили минутой молчания пав-
ших на поле сражений братьев 
казаков.

– Мы сегодня говорим об авто-
ритете. О том, что на передовой 
все казаки воюют вместе. И в на-
ших подразделениях нет разницы 
между общественным казаком 
и реестровым, между терским, 
кубанским, донским, оренбург-
ским, сибирским. В подразде-
лениях – все вместе. Молодежь, 
которая идет к нам, объединилась 
в этом отношении. И в этом наша 
сила, – подчеркнул Виталий Вла-
димирович. – Впереди предстоят 
выборы Президента Российской 
Федерации, нашего Верховного 
главнокомандующего. Все каза-

МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА  
В ПРИОРИТЕТЕ

19 декабря состоялся заключительный в текущем году Совет атаманов ВсКО.  
Войсковые (окружные) атаманы во главе со всероссийским Виталием Кузнецовым рассмотрели основные итоги деятельности  

и обозначили стратегические направления в предстоящем году.

чьи войска России, все казачьи 
подразделения на передовой 
поддержали решение Владимира 
Владимировича Путина балло-
тироваться на пост президента 
страны.

Всероссийский атаман объ-
явил о созыве и проведении  
II Большого круга российского 
казачества.

– На федеральном уровне мы 
сможем обсудить наши текущие 
вопросы, на всероссийском уров-
не сказать о той огромной, колос-
сальной работе, которую мы про-
водим и будем проводить на благо 
развития нашей страны. Пред-
лагаю на Большом круге консо-
лидированно выступить всем в 
поддержку нашего президента, 
в поддержку нашего Верховного 
главнокомандующего Владимира 
Владимировича Путина.

Атаманы казачьих войск 
единогласно проголосовали за 
проведение особо значимого в 
преддверии выборов президен-
та страны форума – II Большого 
круга российского казачества в 
Москве 17 февраля 2024 года в 
Зале церковных Соборов Храма 
Христа Спасителя.

Первый заместитель атама-
на Виктор Водолацкий в своем 
выступлении подчеркнул, что 
проведение II Большого круга 
российского казачества является 
своевременным решением.

– Сегодня на линии СВО мы 
все в одном окопе. У нас нет деле-
ния, когда мы становимся единым 
кулаком на защиту своего Отече-
ства. В преддверии выборов пре-
зидента мы должны показать, что 
все дрязги и междоусобицы, когда 
стране тяжело, мы прекращаем. И 
Большой круг под эгидой Всерос-
сийского казачьего общества – это 
очень важное, нужное и необходи-
мое решение.

Первый заместитель атамана 
внес предложение о присвоении 

исторических имен казачьих пол-
ков, которые золотом высечены 
на мраморных плитах в Георгиев-
ском зале Кремля, современным 
казачьим подразделениям, бри-
гадам, сыскавшим боевую славу, 
защищая Отечество в зоне СВО.

В ходе заседания Виталий 
Кузнецов сообщил о введении в 
штат Всероссийского казачьего 
общества новой должности – за-
местителя атамана по молодеж-
ной политике. Назначенный на 
нее казак из Ставрополья подъ-
есаул Игорь Кочубеев рассказал 
в своем выступлении о планах и 
перспективах развития казачьего 
молодежного движения.

Создается устойчивое впечат-
ление, как сказал он, что у казачь-
ей молодежи есть потенциал ро-
ста и потенциал развития. В 2023 
году ее численность возросла на 
4-5%. Это объединенные по всем 
регионам России 170 тысяч пред-
ставителей казачьей молодежи. 
Казачье кадетское образование, 
считает Игорь Кочубеев, это тек-
тоническая плита.

– Нам крайне важно и в даль-
нейшем развивать систему непре-
рывного казачьего образования, 
создавать казачьи классы, кадет-
ские корпуса, вводить в Ассоци-
ацию казачьих вузов новые учеб-
ные заведения.

Заместитель атамана по мо-
лодежной политике анонсировал 
намерения использовать в работе 
новые быстрые форматы.

– Речь идет о деятельности в 
грантовой сфере. По инициативе 
атамана Всероссийского казачь-
его общества в январе 2024 года 
планируется создание Федераль-
ного грантового ресурсного цент-
ра. Он должен объединить и раз-
вить опыт в этой сфере терских, 
кубанских казаков, Оренбургско-
го казачьего войска, Всевеликого 
войска Донского и других войск. 
Казаки должны претендовать на 

Подводя итоги совещания, 
аиаман ВсКО Виталий Кузнецов 
подчеркнул:

– Если в Оренбургском, Все-
великом войске Донском, Ку-
банском, Терском, Волжском, 
Черноморском казачьих войсках 
атаманы смогли организовать ра-
боту по всем направлениям Стра-
тегии государственной политики 
в отношении российского казаче-
ства, – значит, это возможно и для 
остальных войск.

Ранее Виталий Кузнецов 
принял участие в работе Сове-
та атаманов Терского войска, 
которое возглавлял до недавнего 
времени. Он подчеркнул, что пе-
ред казаками России и терцами, 
в частности, стоят важнейшие 
стратегические задачи. Участие 
в специальной военной операции 
подразумевает решение таких во-
просов, как оснащение, подготов-
ка, ротация личного состава. На 
постоянном контроле находятся 
сбор и доставка на передовую 
казачьих гуманитарных конво-
ев, которые служат помощью не 
только бойцам на передовой, но 
и поддерживают жизнедеятель-
ность мирных жителей.

– Впереди у нас немало ра-
боты по дальнейшему развитию 
Терского казачьего войска. Это 
объединение казаков Северного 
Кавказа, перспективы казачьей 
молодежи, реализация социаль-
ных и культурно-исторических 
проектов казаков с помощью 
президентских грантов. Мы про-
должаем работу по строительст-
ву казачьего кадетского корпуса 
в Ставропольском крае. Требует 
внимания поддержка окружных 
атаманов в республиках СКФО, – 
прокомментировал работу совета 
Виталий Кузнецов.

Казаки Терского казачьего 
войска единогласно поддержали 
решение Президента Российской 
Федерации Владимира Путина 
баллотироваться на новый срок:

– Наш президент – бесспорный 
мировой лидер, это Верховный 
главнокомандующий нашего Оте-
чества. Казаки всегда безогово-
рочно доверяли Владимиру Вла-
димировичу, и эта позиция только 
укрепилась. Мы вместе с Россией 
и нашим президентом. Казаки го-
товы отстаивать интересы нашей 
страны не на словах, а на деле, и 
мы доказали это, подставив пле-
чо нашей Родине в трудный час, 
– отметил всероссийский атаман. 
– Все казачьи войска России на 
деле заслужили право называть-
ся действительно войсками. Мы 
сражаемся за Россию, за Русскую 
Православную Церковь, за весь 
Русский мир.

Одним из вопросов работы 
совета также стало определение 
даты отчетно-выборного круга 
Терского казачьего войска: он 
пройдет 10 февраля в Пятигорске.

Сайт ВсКО.

имеющиеся серьезные меры госу-
дарственной поддержки частных 
и государственных конкурсов. 
Это позволит выявить и поддер-
жать молодую креативную каза-
чью поросль, – сказал И.А. Кочу-
беев.

В качестве первоочередных 
задач он обозначил работу вой-
сковых казачьих обществ с Феде-
ральным агентством по делам мо-
лодежи и «Движением первых», а 
также создание кадрового резер-
ва казачьей молодежи.

– Необходимо отслеживать 
не только молодежных лидеров 
войсковых казачьих обществ, но 
важно расширять этот резерв до 
окружных, районных и даже пер-
вичных молодежных казачьих 
лидеров. Потому что у этих лю-
дей должны быть перспективы 
роста, они должны видеть себя 
встроенными в казачью структу-
ру, – подчеркнул Игорь Кочубеев.

Также заместитель атамана по 
молодежной политике акценти-
ровал направления деятельности, 
которые, на его взгляд, являются 
значимыми для развития казачье-
го молодежного движения:

– Гранты в это непростое воен-
ное время – это не пошло. Также 
мы должны сказать, что культу-
ра в это военное время с учетом 
того, что казачья культура – в 
основе своей воинская культура, 
– это не пошло. Идти казакам в 
образовательные учреждения в 
военное время, особенно ветера-
нам специальной военной опера-
ции, – это также не пошло, а на-
против – почетно и нужно.

На заседании прозвучало, что 
для совершенствования военной 
подготовки 240 казаков приняли 
участие в военно-полевых сбо-
рах. 80 казаков поставлены на 
первоначальный воинский учет. 
В бюджете Ставрополья заложе-
ны средства для открытия казачь-
его кадетского корпуса.
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СОБЫТИЯ

Помощник полномочного пред-
ставителя Президента Россий-
ской Федерации в СКФО, ата-

ман Всероссийского казачьего общества 
Виталий Кузнецов вручил медали «За от-
вагу».

С большой теплотой написали о своем 
награжденном товарище на официальном 
сайте своей общины казаки Горячеводска. 

ГЕРОЯМИ НЕ РОЖДАЮТСЯ
9 декабря в России отмечался День героев Отечества. Накануне этой даты в Пятигорске состоялось награждение  

бойцов казачьей бригады «Терек», принимающих участие в специальной военной операции.

«Героями не рождаются – героями стано-
вятся, преодолевая испытания, справляясь 
с трудностями, спасая жизни и защищая 
все, что близко и дорого. Обычный горяче-
водский казак Денис Дементьев стал геро-
ем в зоне СВО – там, где рвутся снаряды и 
на людей охотятся дроны. Под шквальным 
минометным огнем, раненый, он вынес 
из-под обстрела умирающего комбата. Это 

по-настоящему мужественный, достойный 
поступок, свидетельствующий о смелости 
и самоотверженности нашего казака. И мы 
гордимся, что в Горячеводской общине та-
ких казаков много».

Теплые слова можно написать о ка-
ждом, чью грудь теперь украшают награды 
Родины.

Поздравляя воинов и казаков с этим 
государственным праздником, напоми-
нающим всем о важности роли каждо-
го человека в защите интересов России, 

Казачья присяга
В расположении казачьей бригады 

«Терек» прошло серьезное событие, слу-
чающееся не каждый день. Обещание 
верности Отечеству, казачеству и вере 

православной на службе в составе Терско-
го казачьего войска – ответственный шаг, 
принимаемый один раз и на всю жизнь.

Связать свою судьбу с исторической 
общностью терских казаков выразили же-
лание 10 воинов. Каждый из них отслужил 
в составе казачьей бригады «Терек» не ме-
нее 4-5 месяцев.

– Люди проверены в боевой обстанов-
ке. Своей службой они доказали, что мо-
гут быть в наших рядах. Этот шаг более 
чем взвешенный, – пояснил Пикет, коман-
дир батальона «Терек». – Даже те, кто на 
данный момент увольняется из подразде-
ления, остаются в рядах нашего войска, и 
мы снова ждем их на новый срок контрак-
та.

ВЕСТИ С ПЕРЕДОВОЙ
Вхождение в казачье сообщество в об-

становке передовой – осознанное дейст-
вие взрослых людей, державших оружие в 
руках и деливших кусок хлеба со своими 
братьями.

Бойцов благословил священник бри-
гады «Терек» отец Алексий Барышев. За-
тем воины прочли слова присяги, встав на 
одно колено, по традиции приложились к 
Кресту и Евангелию и поцеловали край 
знамени Терского казачьего войска.

Помощь братьям
44-й специальный гуманитарный кон-

вой Терского казачьего войска прибыл в 
бригаду «Терек» и доставил на передовую 
свыше 70 тонн ценного груза, необходимо-
го для жизнеобеспечения бойцов и выпол-
нения поставленных задач.

Специальные войсковые конвои уже 
доставили в зону СВО бойцам более 5400 
тонн помощи со времени начала специ-

альной военной операции. Вместе с тем 
казаками и атаманами различных общин 
войска совершено самостоятельно бо-
лее 140 выездов, что составило в целом 
более 7 тысяч тонн гуманитарной помо- 
щи.

– Подчеркну, что эта помощь всегда рас-
пределяется не только самим бойцам, но и 
передается мирным жителям территорий 
России, вернувшихся вновь на карту свое-
го Отечества. Встретили, приняли, большое 
спасибо всем, кто собирает и доставляет 
нам гуманитарные грузы, – отметил коман-
дир батальона «Терек» с позывным Пикет.

Помощь, как всегда, самая актуальная 
по времени года: теплые одежда и обувь, 
сезонная и тактическая медицина, про-
дукты питания, строительные материалы, 
расходники для транспортных средств и 
многое другое.

День матери за ленточкой
В начале декабря бойцы бригады «Те-

рек» и священник Алексий Барышев посе-
тили одну из школ в Новороссии. Там шел 

концерт, приуроченный к прошедшему не-
давно Дню матери.

У многих женщин, сидевших в этом 
зале, мужья, отцы и братья находятся в 
строю. Видя воинов, которые приехали 
защитить их издалека, они очень расстро-
гались.

Наши бойцы поздравили женщин с 
праздником, нашли теплые слова поддер-
жки и передали в школу гуманитарный груз. 
В нем, в том числе, материалы для ремонта, 
которые пришлись как нельзя кстати.

Батюшка Алексий сказал: «На фронте 
все вспоминают своих близких, мам и жен, 
которые находятся за много километров. 
А вы молитесь за своих мужей, детей, за 
скорое наступление мира, и пусть Господь 
услышит эти молитвы. А ребятам желаем 
хорошей учебы, чтобы родители были спо-
койны и рады за них».

Сейчас бригада «Терек» оказывает по-
мощь местным учебным заведениям, что-
бы они работали спокойно и полноценно, 
чтобы дети Новороссии ни в чем не нужда-
лись.

полномочный представитель Президен-
та в СКФО Юрий Чайка особо подчерк-
нул: «Сегодня, следуя примеру и заветам 
предков, настоящими Героями являются 
бойцы, которые выполняют задачи в ходе 
специальной военной операции. Они дают 
нравственный ориентир подрастающему 
поколению, на деле учат быть истинны-
ми гражданами и патриотами Отечест- 
ва».

Елена ВЛАДИМИРОВА.
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КАЗАК И ВЕРА

Николай Чудотворец дважды во 
время Сибирского похода яв-
лялся атаману Ермаку. Одно из  

из этих явлений было в ночь на 23 октя-
бря 1581 года, перед взятием столицы та-
тарского ханства. Святой обещал казакам 
свою поддержку. С этого похода атама-
на Ермака Тимофеевича со товарищи за 
Урал и началось зарождение сибирского 
казачества. И неслучайно у сибирских 
казаков в этот день войсковой празд- 
ник.

Во время Азовского осадного сидения 
донцы неоднократно получали помощь 
от чудотворной иконы святителя Николая, 
а по окончании осады видели его самого 
вместе с Иоанном Предтечей, ходивше-
го «по валу бусурманскому» и сказавше-
го: «Побежали, казаки, паши турецкие и 
крымской царь ис табор, и пришла на них 
победа Христа, Сына Божия, с Небес от 
силы Божия».

В фольклорных текстах, в духовных 
стихах, молитвах у казаков имя святителя 
Николая сочетается с наименованием Го-
спода, Троицы, Богородицы, соединяясь с 
ними в единое целое:

Теперь благослови, Боже, Господи,
Божия Мать, Пресвята Богородица,
Свет сударь Микола Многомилостивой.

НИКОЛА МИЛОСТИВЫЙ
Святитель Николай – один из наиболее чтимых казаками святых, которым он неоднократно оказывал чудесную помощь.

О почитании святителя Николая как ка-
зачьего заступника повествуется в стихот-
ворении Николая Туроверова «Поход»:

Высокая милость Господня,
Казачий престол Покрова;
Заступник Никола Угодник 

Услышит казачьи слова.

А в стихотворении «Майдан» Николай 
Туроверов подробно описывает Страшный 
суд:

Они сойдутся в первый раз
На обетованной долине,
Когда трубы звенящий глас
В раю повторит крик павлиний,

В старинном Никольском храме 
города Ессентуки, которому без 
малого двести лет, где еще во 

младенчестве крестили писателя Андрея 
Губина и который он упоминает в своем 
романе, накануне престольного праздника 
архиепископ Пятигорский и Черкесский 
Феофилакт возглавил всенощное бдение.

На архиерейское богослужение собра-
лись верующие из разных городов Кав-
минвод, гости курорта, казаки. И не только 
Ессентукского городского казачьего обще-
ства. Приехали и терцы из Пятигорска во 
главе с Владимиром Пономаревым.

– Настоятель этого храма протоиерей 
Стефан Фещенко возглавляет епархи-
альный отдел по взаимодействию с ка-
зачеством. Он наш казак 1-й сотни Го-
рячеводской казачьей общины, куда мы 
приняли его, когда он служил у нас в ка-
зачьем храме Успения Божией Матери. 
Николая Чудотворца казаки тоже очень по-
читают, поэтому решили помолиться в бла-
годатном старинном храме, посвященном  
ему.

АРХИЕПИСКОП ФЕОФИЛАКТ:  
«ОН ДАРИЛ ЛЮДЯМ ПРАЗДНИК»

За богослужением архипастырь удос-
тоил духовенство наград, поздравил 
участников торжеств, вручил грамоту и 
благодарственные письма труженикам и 
благотворителям храма.

А в сам день памяти святителя Ни-
колая Чудотворца архиепископ Феофи-
лакт совершил Божественную литургию 
в Никольском соборе города-курорта  
Кисловодска.

Архипастыря встретили пением гим-
на своего уникального учебного заведе-
ния, в котором прославляется святитель 
Николай, учащиеся Свято-Никольской 
православной классической гимназии, со-
зданной при Свято-Никольском соборе, в 
казачьей форме. Святитель Николай – Не-
бесный покровитель и всего города-курор-
та, который начинал свою историю от ка-
зачьей станицы, основанной у Кислых вод 
в 1825 году. А первый храм, посвященный 
святителю Николаю, по преданию, по-
явился еще раньше, в 1803-м. Это была 
маленькая деревянная церковь на террито-
рии казачьей крепости. Величественный 

собор святителя и Чудотворца Николая, 
восставший из небытия, в уходящем году 
отметил сразу три знаменательные даты. 
Самая весомая – 135-летие первого камен-
ного храма города, освященного в 1888 
году. Он был варварски разрушен боль-
шевиками в 1936 году. Но пришло время 
собирать камни, и в 1993-м в Кисловодс-
ке был заложен новый Свято-Никольский 
собор. Его настоятель протоиерей Влади-
мир Знаменский называет все это чудом  
святителя Николая.

«Потому что, когда разрушали собор, 
конечно, никто не предполагал, что ис-
полнятся слова Спасителя: «Создам Цер-
ковь Свою, и врата ада не одолеют ее». И 
исполнение этих слов мы уже видим на 
протяжении десятилетий. И когда начало 
было положено воссозданию собора по 
благословению приснопамятного влады-
ки митрополита Гедеона, предшественни-
ка нашего владыки Феофилакта, конечно, 
была великая радость и надежда, что те 
трудности, которые мы проходили на пути 
от закладки до освящения мы преодолеем, 
– святитель Николай нас не оставит свои-
ми молитвами. 

Зовя всех мертвых и живых
На суд у Божьего престола,
И станут парой часовых
У врат Егорий и Никола
И сам Архангел Михаил….

Перед Богом проходят Ермак, Степан 
Разин, Кондратий Булавин, Платов, Кале-
дин. Всех приводит поэт к Нему на суд. 
Грозно звучит Божие слово: «Я создал сте-
пи не для того, // Чтоб видеть кровь». Но 
Николай Угодник, особо почитаемый каза-
ками, заступается за всех…

Певец Терека Андрей Губин пишет в 
своем романе «Молоко волчицы» об ос-
новании станицы Ессентукской: «В лето 
от рождества Христова тысяча восемьсот 
одиннадцатое шли на Кавказ два полка, 
Хоперский и Волгский, а в арьергарде 
скрипели телеги воронежских мужиков-
переселенцев. Тут у Синих гор и посели-
лись они, записанные казаками, вольными 
людьми, исправляющими лишь царскую 
службу по охране отечества… Первый 
редут казаки поставили на месте воен-
ного поста в кругу трех горных речек – 
пост возник в тысяча семьсот девяносто 
седьмом году. Обнесли редут каменной 
оградой с плетенными из кустарника до-
зорными вышками. Возвели деревянную 
Николаю Угоднику церковь…»

В 2008 году собор освятил архиепископ 
Ставропольский и Владикавказский Фео-
фан. Прошло пятнадцать лет.

В своей проповеди после Божественной 
литургии и крестного хода архиепископ 
Пятигорский и Черкесский подчеркнул:

– Святитель Николай проповедовал 
Христа – Свет истины, и этим Светом рас-
точал всякий мрак в людских душах. Он 
дарил людям праздник. Многие из них ка-
ялись, изменяли свою жизнь, становились 
на путь правды и через слезы раскаяния 
приобретали опыт новой жизни – с боль-
шим смыслом. Жизни как праздника. Не в 
том смысле, чтобы было сыто и хорошо, а 
в том смысле, чтобы было по-человечески, 
чтобы рядом уметь замечать других лю-
дей, быть настоящим человеком.

И в этом храме, посвященном святите-
лю и Чудотворцу Николаю, немало людей 
несут бескорыстное служение. В честь пре-
стольного праздника, объединившего три 
знаковые даты в непростой истории собора, 
архиепископ Феофилакт вручил епархиаль-
ные медали и Архиерейские грамоты.

Елена ХРИСТОСОВА.
Фото Валентины ВДОВИНОЙ.
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ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЕ ДАТЫ

На архиерейское бого-
служение собрались 
казаки и казачки всех 

поколений. И хотя Горячеводск 
давно имеет статус поселка, все 
же воспринимается, как изна-
чально было у предков, станицей 
– крепкой традициями, одной из 
самых прочных в Терском войске.

Введение во храм Пресвятой 
Богородицы – это праздник и ро-
дителей, которые воспитывают 
своих детей в вере. А у истинных 
казаков вера на первом месте.

«Радостно, когда дети явля-
ют любовь к доброму делу, ког-
да дети являют любовь к учебе, 
когда дети показывают любовь к 

«ЛЮБО» – КАЗАЧКАМ
4 декабря казаки Горячеводской общины вместе с атаманом Всероссийского казачьего общества Виталием Кузнецовым собрались в храме 

Успения Божией Матери. В двунадесятый праздник Введения во храм Пресвятой Богородицы современное казачество отмечает  
День матери-казачки. Божественную литургию совершил архиепископ Пятигорский и Черкесский Феофилакт.

молитве, к терпению, когда дети 
показывают любовь к труду, к 
усердию, – все это вызывает ра-
дость у родителей. Этому дети 
научились у них», – сказал в сво-
ей проповеди архиепископ Фео-
филакт.

День-матери казачки – празд-
ник двадцать первого столетия. 
Часто, говоря о нем, почему-то 
вспоминают бой наурских каза-
чек с напавшим на станицу вой-
ском горцев под командой калги 
в 1774 году, когда строевые ка-
заки еще не вернулись из похода 
Русско-турецкой войны. Однако 
этому событию посвящен другой 
праздник, который отмечается на 

Тереке в июне. 4 декабря – исто-
рически был Днем донской казач-
ки. Однако, чествуя казачек в этот 
день в разных войсках современ-
ной России, почитатели праздни-
ка находят действительно убеди-
тельные исторические примеры 
женской верности, героизма, бла-
городства…

Женщины в казачьих семьях 
всегда играли особую роль – ма-
тери, воспитательницы своих 
детей в вере и благочестии, су-
пруги, хранительницы семейного 
очага. И, конечно, же женщины 
всегда трепетно провожали своих 
мужей, братьев, сыновей в воен-
ные походы для защиты рубежей 

Отечества. И в наши дни, как под-
черкнул атаман Всероссийского 
казачьего общества Виталий Куз-
нецов, «мы говорим о женщинах-
казачках в первую очередь как о 
матерях, которые сейчас ждут 
наших казаков, о женах, кото-
рые ждут, когда казаки вернутся 
с передовой. Это огромный труд! 
Казаки в зоне СВО объедини-
лись. Там нет общественных или 
реестровых – мы все защищаем 
Родину, и сегодня одновремен-
но больше шести тысяч казаков 
находится на передовой. Двад-
цать казачьих подразделений, 
и всех – тысячи казаков – ждут 
женщины! Они собирают гума-
нитарные конвои, выступают в 
качестве лидеров этого движе- 
ния.

После богослужения всем ка-
зачкам-прихожанкам казаки вру-
чали цветы.

6 декабря, в день памяти 
святого благоверного ве-
ликого князя Александра 

Невского, на территории школы 
№ 5 имени Андрея Губина прошел 
праздничный митинг, в котором 
участвовали руководитель епархи-
ального отдела по взаимодействию 
с казачеством протоиерей Стефан 
Фещенко, директор школы Влади-
мир Гусев, педагоги и учащиеся.

ИМЕНА ГЕРОЕВ В ПАМЯТИ
Две даты, посвященные героям Отечества, стоящие недалеко друг от друга в календаре декабря, всегда по традиции отмечают в Ессентуках.

Передав участникам праздни-
ка благословение архиепископа 
Пятигорского и Черкесского Фео-
филакта, священник подчеркнул, 
что святой Александр Невский 
был не только примером непо-
колебимого мужества на поле 
битвы, но в своей жизни явил и 
образец борьбы с врагом духов-
ным. Вот почему молитвы ему 
так важны сегодня.

9 декабря в России отмечают 
День героев Отечества. Среди 
тех, кого чествуют в этот день, 
Георгиевские кавалеры. В Пан-
телеимоновском храме города 
Ессентуки, на месте установки 
памятных досок Георгиевским 
кавалерам – участникам Рус-
ско-турецкой и Русско-японской 
войн, духовенство совершило 
панихиду. Протоиерей Стефан 
Фещенко, возглавивший заупо-
койное богослужение, передал 
собравшимся на молитву казакам 
городского общества во главе с 
атаманом Виктором Борисенко 
благословение архиепископа Пя-
тигорского и Черкесского Феофи-
лакта и пожелал быть достойны-
ми памяти предков, жизнь свою 
положивших за веру и Отечество.

Эти страницы истории необ-
ходимо передавать молодежи. 
К Дню героев Отечества в Цен-
тральной детской библиотеке в 
рамках клуба «Во славу Отечест-
ва» состоялась галерея историче-
ских портретов «От Георгиевских 
кавалеров до Героев России». 

Школьники, посещавшие в эти 
дни библиотеку, узнали, что во 
все времена наш народ защищал 
свою землю, вспомнили знамени-
тых и выдающихся полководцев, 
стоявших во главе Русской армии 
в разные исторические эпохи. 
В этот день чествуют кавалеров 
ордена Святого Георгия и ордена 
Славы, Героев Советского Союза, 
Героев Российской Федерации. 

А затем, это тоже традиция, 
многие направились к памятни-
ку Матери-казачке в курортной 
зоне Пятигорска. Там был отслу-
жен молебен, вручены благодар-
ственные письма активисткам 
женского совета Горячеводской 
общины. Как сказал заместитель 
атамана ТКО, находящегося на 
передовой, Сергей Згирко, «это 
люди, которые нас любят, це-
нят, поддерживают, которых мы 
должны любить и ценить». По-
тому что с первых дней спецопе-
рации они включились в работу 
по сбору гуманитарной помощи, 
плетению сетей. Это мощный 
тыл воюющих казаков бригады  
«Терек».

Елена ХРИСТОСОВА 
при поддержке ГТРК 

«Ставрополье».
Фото Валентины ВДОВИНОЙ.

С особым уважением библиоте-
кари рассказывали школьникам 
о земляках, героях Великой Оте-
чественной и Афганской войн, 
участниках специальной воен-
ной операции, тех, кто ценой 
собственной жизни сражался и 
сражается за победу и мирное  
небо.

Елена ВЛАДИМИРОВА.
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ИСТОРИЧЕСКОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ

После первой конфе-
ренции, состоявшейся 
в ноябре 2022 года, 

посвященной памяти почетного 
профессора Московского госу-
дарственного университета Ли-
дии Борисовны Заседателевой, 
ученые твердо решили сделать 
такие встречи традицией.

– Результат превзошел все 
ожидания, – прокомментировал 
позицию ученых директор Фон-
да «Терское общество любителей 
казачьей старины» Олег Губенко. 
– Мы поняли, что в нашей жиз-
ни, как и в жизни исторического 
сообщества, возникает новое яв-
ление. Теплая, почти домашняя, 
обстановка, отсутствие пом-
пезности, уникальная возмож-
ность для нас соприкоснуться с 
научным миром, а ученым-кав-
казоведам пообщаться с пра-
ктикующими казаками – все это 
уникально. Поэтому у нас сфор-
мировалось устоявшееся мнение 
о том, что такой подход требует 
осмысления, совершенствова-

УЧЕНЫЙ МИР О КАЗАЧЕСТВЕ
В казачьем культурно-историческом центре города Минеральные Воды состоялась II Терская конференция.

ния, а значит, и конференция не 
должна быть единичным явле- 
нием.

Второй исторический форум 
вновь соединил в Минеральных 
Водах ученых и творческую ин-
теллигенцию Юга России, Те-
река и Кубани, Урала и Моск- 
вы.

Первый день конференции 
посвятили славянскому факто-
ру в истории Северного Кавказа 
от периода древности до эпохи 
Петра I. Приветствуя ученых и 
слушателей, руководитель отдела 
по взаимодействию с казачеством 
Пятигорской и Черкесской епар-
хии протоиерей Стефан Фещенко 

передал благословение от пред-
седателя попечительского совета 
Терского общества любителей 
казачьей старины архиепископа 
Феофилакта, пожелал всем пло-
дотворной работы.

– Судя по темам докладов, 
уровень конференции не теряет 
высокой планки. Взаимное об-
щение обогащает всех нас. Дай 
Бог, чтобы эта встреча принесла 
добрые плоды.

Большой интерес вызвала тема 
«Гражданская война в России 
1917 – 1922 годов и ее влияние на 
современное общество». Ученые 
коснулись событий на Кубани и 
Тереке, поговорили о дискуссиях 
и спорах в рядах казачьей эмиг-
рации 1920 годов и о том, какое 
влияние имеют далекие события 
на сегодняшние процессы в об-
ществе.

Во время работы секции «Ка-
зачье историко-культурное насле-
дие: опыт, изучение, сохранения 
и популяризация» говорили о 
новых проектах, направленных 

Такие форумы по всей 
стране проходят по бла-
гословению Святейшего 

Патриарха, что вызвано непро-
стыми испытаниями сегодняш-
них дней.

«Новомученики и исповедни-
ки нашей Церкви, как никогда, 
сейчас самые лучшие учителя в 
том, как жить в наше время, во 
время очень больших вызовов, 
время очень неспокойное, но и 
время, которое дает нам возмож-
ность быть вместе не только че-
рез молитву и почитание наших 
предков, но еще и через горячую 
любовь к нашей Церкви, через 
наше стремление быть воистину 
братьями и сестрами во Христе», 
– подчеркнул архиепископ Фео-
филакт.

В трагической истории Цер-
кви ХХ столетия запечатлелись 
яркие примеры мужества, стой-
кости и исповедничества. Участ-
ники круглого стола вспоминали 
и древнюю историю монашеско-
го подвига на Кавказе, рассказы-
вали о работе по прославлению 

МУЖЕСТВО, СТОЙКОСТЬ, 
ИСПОВЕДНИЧЕСТВО

С Божественной литургии в Георгиевском храме женской обители на горе Дубровка вблизи Ессентуков, совершенной двумя архиепископами 
– Пятигорским и Черкесским Феофилактом и Владикавказским и Аланским Герасимом, начался круглый стол «Почитание местных 

подвижников благочестия и новомучеников и исповедников Церкви Русской в монастырях».

подвижников веры и благоче-
стия. Назывались  имена и под-
вижников казачьего рода. К при-
меру, схииеромонаха Стефана 
(Игнатенко), о прославлении ко-
торого заботится Второафонский 
Бештаугорский мужской мона-
стырь. А игуменья Свято-Геор-
гиевского женского монастыря 
Варвара (Шурыгина) в своем 
докладе прямо подчеркнула: «Го-
нение на Церковь на Северном 
Кавказе приняло особо жестокие 
формы, так как к нему присоеди-
нилась еще борьба с казачеством, 
в результате которой были унич-
тожены многие станицы и села. 
Только в начале 30-х годов с Кав-
каза в тюрьмы Новороссийска, 
Тифлиса, затем в бесчисленные 
лагеря ГУЛАГа было отправлено 
около 10 тысяч монашествую-
щих. В этот период на террито-
рии нынешней Пятигорской и 
Черкесской епархии было пять 
монастырей, и всех их постигла 
эта страшная участь».

Более подробно матушка Вар-
вара остановилась на судьбе оби-

тели, которая является историче-
ской предшественницей той, что 
возродилась на горе Дубровка. 
Свято-Георгиевский женский 
монастырь, основанный в 1879 
году по благословению епископа 
Ставропольского Германа (Осец-
кого) участником Русско-турец-
кой войны полковником Михаи-
лом Ласточкиным, стоял на левом 
берегу реки Куры. «С началом 
Гражданской войны, – рассказала 
игуменья, – этот монастырь, как 
и прочие монастыри, подвергся 
разорению. Выносили припасы, 
одежду, церковные ценности. Во 
время обстрела пулями испорти-
ли крышу собора. Двое из сестер 
были убиты, но, несмотря на не-
взгоды, монахини продолжали 
исполнять свой христианский 
долг: кормили солдат, ухаживали 
за ранеными, больными».

В какую сложную перипетию 
попал этот монастырь, можно 
представить, читая мемуары на-
чальника штаба Терского казачь-
его войска полковника Георгия 
Хутиева, извлеченные из архи-
ва, которые готовит к изданию 
Терское общество любителей 
казачьей старины. Обитель на-
ходилась неподалеку от станицы 
Государственной, за которую шли 
ожесточенные бои. По словам 
полковника Хутиева, только эта 
станица оказалась отщепенцем 
от всех других, выступивших 
против советской власти, так как 
многие ее казаки, подвергшиеся 
искусной обработке агитаторов, 
перешли на сторону красных. 
Когда с рассветом 28 августа 1918 
года на Государственную дви-
нулся отряд есаула Цугулиева, 

«хутор Николая Карпушина и Ге-
оргиевский женский монастырь 
заняты были без боя». Затем, по 
решению командования, попыт-
ка взять Государственную «и по-
кончить совершенно с красными 
государственцами» повторилась 
в сентябре. Г. Хутиев об этом пи-
шет: «Главный удар наносился 
орловским отрядом, который в 
своих действиях сильно связы-
вался важностью действий в ле-
вый его фланг и тыл со стороны 
красных и район прикумских сел 
и Горькой Балки. О противнике 
было известно, что он занимает 
район хутора Мельникова, Геор-
гиевского женского монастыря и 
станицы. Во исполнение приказа 
орловский отряд, оставив неболь-
шой гарнизон на хуторе Орловка, 
к вечеру 1 сентября двинулся на 
хутор Никифора Карпушина, что 
на западе, на левом берегу реки 
Куры, в двенадцати верстах от 
Государственной. Пехота следо-
вала на подводах. После полу-
ночи отряд выступил двумя ко-
лоннами. Правая колонна есаула 

на сохранение исторической па-
мяти, об издательской деятель-
ности, традициях, которые возро-
ждаются у казаков.

– Но самих казаков на конфе-
ренции было очень мало, – по-
сетовал Олег Губенко. – Да и 
не только казаков. Неужели они 
безразличны к казачьей истории, 
культуре, исторической преемст-
венности и вообще дальнейшему 
будущему казачьего мира?

Но были и соработники, и слу-
шатели, вынесшие для себя нема-
ло интересных и важных откры-
тий. И нет сомнений в том, что 
такая работа необходима. Тем бо-
лее на такой площадке, как куль-
турно-исторический центр, где 
все наполнено памятью. И той, 
что относится к горьким урокам 
истории, и той, что является на-
шим российским достоянием. И 
неслучайной была дата, выбран-
ная для открытия конференции, –  
День героев Отечества.

Елена ВЛАДИМИРОВА.
Фото участников конференции.

Г.И. Цугулиева, в составе пеших 
сотен галюгаевской, прохладнен-
ской, екатериноградской и двух 
конных, двинулась левым бере-
гом реки Куры с целью разбить 
красных в районе Георгиевского 
женского монастыря и овладеть 
Государственной с западной 
стороны… Колонна Цугулиева 
к рассвету подошла к хутору у 
монастыря и после небольшой 
перестрелки со взводом красной 
конницы заняла его».

Вот так перекликается тра-
гедия монастыря, несшего свой 
тихий молитвенный подвиг, с 
трагедией казачества, несшего 
подвиг воинский, но оказавше-
гося жертвой невиданной брато-
убийственной вражды. Великая 
смута охватила страну. И сегодня 
необходимы правдивые знания о 
тех тяжелых временах, чтобы не 
допустить ничего подобного в бу-
дущем.

Елена ХРИСТОСОВА.
Фото Валентины ВДОВИНОЙ

и архивное – Георгиевского 
монастыря на реке Куре.
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ЕВДОКИМОВСКИЕ ЧТЕНИЯ

Жизнь Николая Ивановича Ев-
докимова (1804–1873) – уди-
вительный пример того, как 

личное мужество, воинская отвага и нео-
быкновенное упорство способны возвы-
сить человека над собственной судьбой. 
Школу горной войны он проходил не в ака-
демиях, а на полях сражений. Это его же-
лезные объятия принудили Шамиля сдать-
ся, а потом заставили и горцев Западного 
Кавказа признать поражение и прекратить 
войну.

Учителем Евдокимова выступало пол-
ное опасностей и неожиданностей кавказ-
ское пограничье, не прощавшее ошибок и 
требовавшее личного мужества, находчи-
вости, да и просто везения. Начало воен-
ной карьеры Николая Ивановича относит-
ся к 1821 году, когда он «в службу вступил» 
в качестве подпрапорщика Тенгинского 
пехотного полка. Ермоловское время было 
насыщено боевыми походами, схватками 
с горскими партиями, которые непрестан-
но тревожили линию. Рота, в которой в 
должности писаря выпало служить Н.И. 
Евдокимову, прикрывала зарождающиеся 
курорты на Кавказских Минеральных Во-
дах. Как отмечалось в полковой истории, 
«тенгинцы были пионерами в деле устрой-
ства нынешних знаменитых Минеральных 
Вод». При этом они не только пресекали 
набеги «хищнических» партий, но еще и 
участвовали в строительстве местной ин-
фраструктуры, обеспечивая возможность 
размещения курсовых, то есть отдыхаю-
щих, на курорте. Здесь и произошел слу-
чай, который, возможно, определил судьбу 
будущего покорителя Кавказа.

Николай Евдокимов совершил просту-
пок на службе и очень боялся наказания. 
В то время близ Кавказских Минеральных 
Вод ожидалось нападение черкесов. Нико-
лай Иванович находился в составе отряда, 
прикрывавшего местное поселение. И тут 
он решил искупить свою вину храбрым и 
отчаянным подвигом. Никому не сказав 
о своем замысле, он переоделся нищим и 
в одиночку ушел на разведку в горы, где 
пробыл несколько дней, подвергаясь боль-
шим опасностям.

После разведки Евдокимов вернулся с 
повинной к своему командиру и доложил 
о выясненном им лично местонахождении 
черкесов. Командир поручил ему вести от-
ряд, который и нанес горцам поражение. 
Так Николай Евдокимов был переведен в 
Куринский пехотный полк, расположен-
ный тогда в Дербенте.

С каждым годом военный опыт мо-
лодого офицера возрастал. В 1834 году 
Евдокимов был произведен в поручики и 
переведен в Апшеронский пехотный полк, 
с которым участвовал во множестве опера-

ГЕНЕРАЛ, ХРАНИМЫЙ БОГОМ
Из реферата участника Х Епархиальной научно-практической конференции «Отчизны верный сын» Максима Глотова, Кисловодск

ций, а в деле при Ашильтинском мосту был 
контужен. В истории полка сохранилось 
упоминание о храбром поручике, который 
в бою за селение Гоцатль 20 октября 1834 
года вместе с солдатами 4-й мушкетерской 
роты должен был атаковать большую тол-
пу неприятеля, собравшуюся у подножия 
отвесной скалы. Чтобы не терять времени, 
Н.И. Евдокимов вызвал 30 добровольцев и 
вместе «с ними на ружьях, веревках и по-
ясных ремнях, спустился со скал. Потом, 
со своим командиром во главе, охотники 
кинулись к завалу». Выстрелами и шты-
ками они отбросили неприятеля и сумели 
дождаться подкрепления, которое и реши-
ло исход сражения. Видимо, Евдокимову 
удалось произвести должное впечатление 
на новом месте службы, так как на следу-
ющий год его избрали полковым казначе-
ем. На него обратил внимание император, 
который высказал свое Высочайшее благо-
воление подданному, о действиях которого 
столь лестно сообщалось в поступавших 
реляциях. Очередной наградой Евдокимо-
ва стал орден Святого Владимира IV сте-
пени с бантом.

После кровопролитного боя у Ашиль-
тинского моста, в марте 1837 года, когда 
поручик, «не обращая внимания на силь-
ную контузию камнем, своею храбростью 
и распорядительностью подавал пример 
солдатам», он был произведен в штабс-
капитаны и получил внушительную по 
тем временам сумму в 1600 рублей. Эти 
деньги нужны были, чтобы излечить но-
вые ранения, которые Н.И. Евдокимов 
получил в ходе схватки с отрядом не-
приятеля. На этот раз пуля раздробила 
ему правую сторону лица, обе ноги были 
прострелены, а грудь ушиблена камнями. 
Такова была цена, которую платили сол-
даты и офицеры отдельного Кавказского 
корпуса за свои награды и чины, доста-
вавшиеся им на службе Отечеству. Про- 
изошедшее событие оказалось в поле зре-
ния самого императора, который изволил 
отметить храбрость и распорядительность  
Николая Ивановича.

В 1839 году он участвовал в одной 
из самых грандиозных битв Кавказской 
войны – осаде орлиного гнезда Шамиля 
крепости Ахульго и отличился там при 
штурме непреступной Сухаревой башни. 
В 1840 году Евдокимов, произведенный 
за отличие в капитаны, был в походе с че-
ченским отрядом генерала А.В. Галафеева 
и проявил себя в сражении при реке Ва-
лерик, известном всем по одноименному 
стихотворению М.Ю. Лермонтова:

… Верхом промчались на завалы,
Кто не успел спрыгнуть с коня.
«Ура!» – и смолкло. «Вон кинжалы.
В приклады!» – и пошла резня…

В 1846 году Евдокимов получил в 
командование Дагестанский пехотный 
полк, а в 1850-м, с производством в ге-
нерал-майоры, был назначен началь-
ником левого фланга Кавказской ли- 
нии.

В 1848 году Евдокимов за боевые заслу-
ги был награжден орденом Святого Влади-
мира 3-й степени, а в 1850 году произведен 
в генерал-майоры. Упорным трудом в тече-
ние пяти лет Евдокимов положил прочное 
основание к покорению Западного Кавка-
за.

Последними боевыми наградами Ев-
докимова, покорившего Западный Кавказ, 
был чин генерала от инфантерии и орден 
Святого Георгия 2-й степени «За поко-
рение Западного Кавказа». Но платой за 
это стало здоровье старого воина, кото-

рое было подорвано многочисленными 
ранами, перенесенными тяготами и опас-
ностями. Избавившись от тяжкого груза 
ответственности, генерал мог позволить 
себе отправиться лечиться на кавказских 
курортах, которые он предпочел модным 
европейским. Видимо, он и теперь не же-
лал покидать Кавказ, на обеспечение бла-
гополучия которого положил столько сил. 
Обласканный вниманием государя, граф 

считал своим долгом лично выразить свою 
признательность императору и по оконча-
нии курса лечения попросил аудиенции у 
Александра II.

Такое разрешение было получено, и 
он отправился в столицу, где удостоился 
самого теплого приема во дворце. Что-
бы в очередной раз подчеркнуть заслуги  
Н.И. Евдокимова в деле умиротворения 
Кавказа, его назначили шефом Дагестан-
ского пехотного полка, во главе которого 
генерал некогда сражался против Шамиля.

Высоко ценивший заслуги графа пе-
ред Отечеством император предлагал ему 
продолжить службу, только уже в качестве 
начальника военного округа. Но Николай 
Иванович, осознавая, что уже не сможет 
с полной отдачей выполнять волю госу-
даря, попросил отправить его на покой. 
Пожелания ветерана были удовлетво-
рены, и приказом от 6 января 1865 года 
генерал-адъютант Евдокимов был осво-
божден от занимаемой должности. Ему 
было назначено содержание: пенсия – 10 
тысяч рублей, жалование пожизненное 
– 8 тысяч рублей и два с половиной наде-
ла земли – один под Анапой, другой близ  
Пятигорска.

Именно Пятигорск Евдокимов выбрал 
для места жительства. В 60-е годы гене-
рал с супругой Александрой Александров-
ной и дочерью переехал в Пятигорск, где 
приобрел деревянный двухэтажный дом с 
шестью комнатами напротив Скорбящен-
ской церкви. Получив в январе 1865 года 

отставку по состоянию здоровья с прилич-
ным содержанием и пожалованной ему 
землей под Железноводском, он устроил 
хутор Новый Ведень, где занимался сель-
ским хозяйством. В конце 1860-х годов 
построил большой особняк в Пятигорске в 
новом квартале у Базарной площади, где и 
провел последние дни жизни. В его честь 
улица при доме получила название Граф-
ской (ныне улица Университетская).

Вскоре Евдокимов тяжело заболел и 22 
мая 1873 года скончался. Он был погре-
бен с подобающими воинскими почестя-
ми у пятигорского Спасского собора. Над 
его могилой была воздвигнута небольшая 
часовня из серого кавказского гранита с 
образом Спасителя и неугасимой лампа-
дой.

В 1878 году здесь были установлены 
мраморные пьедестал и бюст Евдокимова 
работы известного петербургского скуль-
птора Н.А. Лаверецкого (ныне этот памят-
ник находится в экспозиции Пятигорского 
краеведческого музея).

В 1930-е годы усыпальница гене-
рала Евдокимова была разрушена, по-
зже сломан его дом в Пятигорске. По-
сле разгрома усыпальницы прах куда-то 
вывезли, и дальнейшая судьба захоро-
нения неизвестна. Затерялись следы за-
брошенного разграбленного хутора Но-
вый Ведень и других имений графа на  
Кавминводах.

В 2013 году у восстановленного 
Спасского собора стараниями архиепи-
скопа Пятигорского и Черкесского Фе-
офилакта была установлена памятная 
доска на месте усыпальницы генерала  
Евдокимова.

НА СНИМКАХ:  
портрет генерала Евдокимова и 

усыпальница  на месте его захоронения, 
находившаяся  на территории 

исторического Спасского собора.
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По этой теме как содокладчики 
выступили кандидат историче-
ских наук, доцент кафедры гу-

манитарных дисциплин Ставропольского 
краевого института развития образования, 
повышения квалификации и переподготов-
ки работников образования Владимир Ко-
лесников, кандидат филологических наук, 
председатель Благотворительного фонда 
по сохранению и развитию традиционной 
казачьей культуры «Хоперцы» Наталья 

ИМЯ В ИСТОРИИ: СТЕПАН НИКОЛАЕВ
На одной из секций Терской научно-практической конференции в Минеральных Водах, рассказ о которой на 6-й полосе  

этого номера газеты, был представлен проект «Отчизны верный сын – казачий генерал Степан Николаев».
Гребенькова и руководитель проекта, автор 
и участник грантовых инициатив по сохра-
нению казачьего культурно-исторического 
наследия Ирина Щербакова.

Владимир Колесников рассказал, ка-
кие данные удалось найти в архивах Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Ростова-на-Дону, 
Ставрополя и Владикавказа о биографии 
генерал-лейтенанта Степана Николаева 
и о периоде его жизни, когда он был ата-
маном Кавказского линейного казачьего  
войска.

– Это самый неисследованный до сих 
пор период жизни Степана Степанови-
ча, и этот этап важен сегодня для жите-
лей Ставропольского края, поскольку 
здесь Николаев прожил одиннадцать лет 
и многое сделал для укрепления россий-
ской государственности в нашем реги-
оне, – отметил Владимир Александро- 
вич.

Как исследователь-кавказовед, высту-
пающий в проектной команде автором 
монографии о Николаеве, он рассказал о 
книге, которая выходит в печать в рамках 
проекта при поддержке Фонда президент-
ских грантов.

В целом о проекте, благодаря которому 
удалось ввести в научный оборот много 
неизвестных ранее исторических фактов, 
рассказала председатель Благотворитель-
ного фонда «Хоперцы» Наталья Гребень-

кова. Она подвела краткие итоги работы, 
проделанной командой на данном этапе. 
В частности, представила результаты вза-
имодействия с целевыми аудиториями 
проекта в виде краеведческих экскурсий и 
квестов.

Доклады, представленные на конферен-
ции, будут опубликованы в одном из выпу-
сков Терского сборника – издания Фонда 
«Терское общество любителей казачьей 
старины».

Наталья АЛЕКСАНДРОВА.

Две финальные познавательные 
прогулки прошли на подворье 
«В гости к казакам» Горяче-

водской казачьей общины. Экскурсовод 
проекта Елена Кучмасева и гид подворья 
Вера Труфанова – обе потомственные ка-
зачки – познакомили с казачьей культурой 
30 групп ребят из Пятигорска, а также Ан-
дроповского, Советского, Георгиевского, 
Труновского, Грачевского, Туркменского и 
Буденновского округов Ставрополья.

Тем самым в Горячеводске поставили 
рекорд посещаемости проекта: за это вре-

САМЫЙ ПОПУЛЯРНЫЙ МАРШРУТ ГОДА
Завершены бесплатные краеведческие экскурсии при поддержке Фонда президентских грантов, которые проводились  

в Ставропольском крае командой проекта «Маршруты казачьего Ставрополья 2.0». Их участниками стали 2784 школьника.

мя здесь побывали 836 ребят. На госте-
приимном подворье «В гости к казакам» 
ребята знакомились с казачьей культурой и 
традициями, осматривали жилище, пред-
меты быта, домашних животных, конюш-
ню, парк военной техники времен Великой 
Отечественной войны «Патриот».

– Мы очень благодарны нашему парт-
неру – Горячеводской казачьей общине, 
сотрудникам подворья за их профессиона-
лизм и любовь к истории, культуре терских 
казаков. Горячеводский экскурсионный 
блок в нашем проекте предполагал посе-

щение подворья как интерактивного музея, 
где можно покормить лошадок, подержать 
в руках старинные предметы, послушать 
рассказы о жизни казаков, – рассказала ру-
ководитель проекта «Маршруты казачьего 
Ставрополья» Наталья Гребенькова. – В 
остальном мы проводили пешеходные и 
автобусные прогулки по природным, го-
родским и станичным достопримечатель-
ностям.

По словам Натальи Александровны, 
подобных маршрутов для школьных пу-
тешествий можно разработать множество 

– объектов на территории края предоста-
точно. Уже более 60 размещены на офици-
альном сайте проекта, и скоро добавятся 
еще 30. Также в рамках проекта будут из-
даны печатная версия гида-путеводителя 
и настольная игра по казачьим достопри-
мечательностям региона. Обе разработки 
бесплатно передадут педагогам казачьих 
кадетских классов и руководителям каза-
чьих военно-патриотических клубов.

Пресс-служба Миннаца 
Ставропольского края.


